



Conseil économique et social

Distr. générale
20 novembre 2013
Français
Original : anglais

Commission du développement social

Cinquante-deuxième session

11-21 février 2014

Suite donnée au Sommet mondial pour le développement social et à la vingt-quatrième session extraordinaire de l'Assemblée générale : thème prioritaire : promouvoir l'autonomisation dans les domaines de l'élimination de la pauvreté, de l'intégration sociale, du plein emploi et du travail décent pour tous

Déclaration présentée par la World Youth Alliance, organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social

Le Secrétaire général a reçu la déclaration ci-après, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution [1996/31](#) du Conseil économique et social.



Déclaration

Promotion de l'autonomisation dans les domaines de l'élimination de la pauvreté, de l'intégration sociale, du plein emploi et du travail décent pour tous

La World Youth Alliance, coalition mondiale de jeunes qui vise à promouvoir la dignité humaine dans l'action publique, l'éducation et la culture, salue le choix du thème prioritaire de la cinquante-deuxième session de la Commission du développement social: la « promotion de l'autonomisation dans les domaines de l'élimination de la pauvreté, de l'intégration sociale, du plein emploi et du travail décent pour tous ».

La nature fondatrice de la dignité humaine

L'autonomisation n'est possible que si les efforts déployés en sa faveur se concentrent sur la notion de dignité humaine. La valeur intrinsèque de l'être humain est le fondement sur lequel doivent reposer les politiques et les lois pour réunir les conditions dans lesquelles l'être humain peut s'épanouir. À défaut d'un tel fondement, les droits de l'homme sont choisis et appliqués en fonction des préférences subjectives de ceux qui sont au pouvoir, ce qui mine le projet des droits de l'homme dans son ensemble et entraîne des violations des droits de l'homme.

Élimination de la pauvreté

L'élimination de la pauvreté, le plus grand défi au développement durable, permet aux individus de vivre dans des conditions dans lesquelles ils peuvent s'épanouir. Pour éliminer la pauvreté, il faut instruire les individus, y investir et leur permettre d'exploiter leur créativité et d'utiliser leurs capacités innées de se développer et de s'épanouir. L'être humain est la plus grande ressource de la planète. Une fois libérée de la pauvreté, une personne a une capacité incommensurable d'innover et de contribuer au développement. Les individus doivent avoir accès aux ressources dont ils ont besoin pour utiliser leur ingéniosité et prendre les meilleures décisions les concernant. Parmi ces ressources, figure l'accès à l'éducation, aux soins de santé et à la formation. L'État est responsable de la bonne gouvernance, il doit lutter contre la corruption et veiller à réunir les conditions dans lesquelles les individus peuvent se sortir de la pauvreté et s'épanouir en accord avec leur dignité intrinsèque.

Intégration sociale

L'intégration sociale, un processus naturel par lequel tous les membres de la société vivent ensemble et œuvrent collectivement au bien commun, requiert le respect de la diversité des cultures et des traditions qui constituent la trame de la société humaine. Ce respect ne peut être forcé par les gouvernements ou la communauté internationale, mais il doit découler d'une compréhension profonde de la dignité de chaque être humain et d'un désir d'agir dans la solidarité. La solidarité est en soi le fondement de l'intégration sociale.

Plein emploi et travail décent pour tous

Le plein emploi et le travail décent pour tous ne sont possibles que si les individus ont accès à des soins de santé, à l'éducation, à la nourriture, à l'eau potable et à l'hygiène. Si ces besoins de première nécessité ne sont pas satisfaits, une maladie bénigne peut dégénérer en une maladie chronique qui peut empêcher une personne, et même un membre de la famille qui reste au foyer, de travailler. Un enfant mal nourri qui boit de l'eau impropre à la consommation risque davantage de tomber malade et de manquer souvent l'école, ce qui peut entraîner à terme son exclusion du système scolaire et, par la suite, lui valoir des difficultés pour trouver du travail.

Le plein emploi dissuade les parents de céder à la tentation de faire travailler leurs enfants. Dans de nombreuses parties du monde, les enfants contribuent au bien-être financier de leur famille, mais les enfants, en particulier les filles, doivent avoir totalement accès à l'enseignement primaire et secondaire. De surcroît, le travail décent implique le respect de la dignité humaine, puisque le travail non décent est en soi une violation de cette dignité. Le droit et l'action publique doivent respecter les individus qui travaillent dans l'économie formelle, ceux qui travaillent dans leur foyer et ceux qui s'occupent de leurs proches de manière informelle.

La famille

La World Youth Alliance tient à souligner l'importance de soutenir la famille pour favoriser l'autonomisation des individus, le thème prioritaire, à la lumière de l'Année internationale de la famille. Pour progresser sur la voie de l'intégration sociale et de l'élimination de la pauvreté, il faut des familles fortes, qui prennent au sérieux leur responsabilité de s'occuper de leurs membres et bâtissent la solidarité entre les générations. Les familles entretiennent la société et donnent naissance à la génération suivante. La famille, unité fondamentale de la société, garantit la survie de la civilisation et de la culture. Elle assume des tâches essentielles, dont celles qui consistent à s'occuper de tous, en particulier des plus faibles et des plus vulnérables. Sous sa plus belle forme, la famille est un exemple de solidarité entre les générations, et son échec a des conséquences tragiques pour ses membres, en particulier pour les enfants et, de plus en plus, pour les personnes âgées. C'est au sein de la famille qu'une personne découvre la solidarité pour la première fois; la famille est un modèle pour l'intégration sociale. Une famille unie, soutenue est moins susceptible de tomber dans la pauvreté.

La Déclaration universelle des droits de l'homme reconnaît que la famille est l'élément naturel et fondamental de la société. L'État doit apporter soutien et protection pour que s'applique le principe selon lequel la famille est l'élément naturel et fondamental de la société et doit reconnaître le rôle clef de la famille dans l'intégration sociale et l'élimination de la pauvreté. La famille est l'élément naturel et fondamental de la société, car c'est en son sein que les enfants naissent et grandissent, assurant ainsi l'avenir de la société et de l'État. Pour éliminer la pauvreté et améliorer l'intégration sociale, il faut apporter un soutien politique et culturel à la famille, vu son importance pour le fonctionnement de la société et pour la prise en charge et le bien-être des enfants, des personnes âgées et des plus vulnérables.

Jeunesse

La World Youth Alliance, une coalition de jeunes de nations développées et en développement œuvrant dans la solidarité, tient également à souligner l'importance des jeunes pour éliminer la pauvreté et améliorer l'intégration sociale. Le potentiel des jeunes est incommensurable et le rendement de l'investissement dans les jeunes sera tout aussi incommensurable. Dans de nombreux pays de par le monde, en particulier en développement, la majorité de la population est jeune et porte en elle le pouvoir de transformer la société avec créativité.

Une grande partie du potentiel créatif des jeunes est perdue à cause de la pauvreté et du manque de possibilités adéquates de se soigner, de s'instruire et de travailler qui en découle. Aujourd'hui, des millions d'adolescents, en particulier de sexe féminin, risquent de ne pas suivre une scolarité complète, ce qui accroît leur probabilité de vivre dans la pauvreté et de contracter des maladies infectieuses. Les jeunes sont nettement plus nombreux que les autres groupes de la population à avoir des problèmes financiers, surtout à cause du chômage. L'accès à des possibilités d'instruction et de formation est donc essentiel pour leur donner ce dont ils ont besoin pour réussir. L'amélioration des soins de santé de base aura aussi le mérite de réduire les responsabilités qu'assument de très nombreux jeunes qui s'occupent de proches, en particulier dans le monde en développement, et d'éviter les interruptions de leur scolarité dans le cadre institutionnel.

La force de la famille revêt une importance capitale pour les jeunes, car elle influe sur la façon dont ils réagiront aux problèmes et aux difficultés qu'ils ne manqueront pas de rencontrer dans la vie. L'amour et l'encouragement que les jeunes reçoivent dans leur famille ont des effets directs sur leurs résultats scolaires et, donc, sur leur probabilité de trouver du travail par la suite. Il est dès lors essentiel de soutenir la famille pour reconnaître et promouvoir la dignité des jeunes, en particulier pour éliminer la pauvreté.

Les jeunes sont aussi au cœur de l'intégration sociale. Ils sont les moteurs de la solidarité entre générations dont on a tellement besoin tant dans le monde développé que dans le monde en développement. Pour soutenir les jeunes et les encourager à œuvrer en faveur de l'intégration fondée sur la solidarité, il faut avant tout soutenir leur famille, car c'est là que les jeunes découvrent la dignité humaine et l'intégration sociale.

Conclusion

La World Youth Alliance maintient que l'élimination de la pauvreté, l'intégration sociale, le plein emploi et le travail décent pour tous ne sont possibles que moyennant le respect de la dignité humaine, la reconnaissance de l'importance de la famille et l'autonomisation des jeunes, pour leur permettre d'exprimer leur potentiel. La World Youth Alliance demande aux États d'accorder la priorité à l'éducation, aux soins de santé, à l'alimentation, à l'eau potable et à l'hygiène dans leur budget et dans leurs choix politiques, car ce sont des besoins de première nécessité à satisfaire pour mener une vie saine et productive.